

# LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director y Administrador: JOSE MARIA ZELEDON.—7a. Av. Este, No. 344

AÑO IV

SAN JOSE, COSTA RICA, VIERNES 17 DE AGOSTO DE 1923

NUM. 1152

## 200 mineros sepultados en una mina de Kremer

### Consejo de Ministros en Madrid

#### Texeira Gómez electo Presidente de Portugal

##### Mineros sepultados en una mina de la Kremer

KREMER.—Doseientos mineros fueron sepultados en una mina de la Kremer Coal Company con motivo del descarrilamiento de un pequeño tren cercado de brosa, descarrilamiento que fue seguido de una explosión, suspendiéndose los trabajos inmediatamente y principiando la obra de salvamento.

##### Empleados sin colocación en Otadía

ROMA.—El número de personas sin empleo en Otadía que en 1922 llegaba a la respetable suma de ..... 54.775, fue reducida en el mes pasado a 21.312.

##### Actividad de la Union General de Trabajadores en España

MADRID.—La Unión General de Trabajadores ha notificado al primer ministro español que emprenderán una vigorosa campaña contra el Gobierno si se intenta reanudar las operaciones militares en Marruecos; según dice el diario "Correspondencia de España", para el libro Amarillo publicado por el gobierno francés, se anuncia que los aliados interrogarán a los Estados Unidos acerca de cuánto asciende la deuda que ellos tienen con él, y que cuánto tiempo esperaría para ser cancelada.

##### Victimas de un choque en Lyon

LYON, FRANCIA.—En un choque habido en los Pirios a 1270 pies de altura y cerca del pueblo Saint Sauveus entre un automóvil y un tren de excursión, resultaron veintitrés muertos y siete gravemente heridos.

##### Atacando la casa del Abd El Krim

MELILLA.—Durante un reciente reconocimiento aéreo, una bomba fue lanzada por un aviador español para que cayese en la casa de Abd-El Krim, en Axdir. Abd-El Krim regresó más tarde y ordenó que los cañones emplazados en el Morro Nuevo del Monte Palomas, dispararan sobre la Plaza de Alhucemas. Los disparos solamente causaron daños en el desembarcadero.

##### Japon

TPKIO.—Se ha anunciado el retiro de 900 oficiales del ejército, de todos los grados, de acuerdo con la reorganización militar, que reduce el efectivo en filas.

##### Término de una huelga comunista

BERLIN.—La huelga general provocada por los comunistas y que se había desarrollado en esta población, ha terminado.

##### El procedimiento francés en el Ruhr hace todo entendimiento imposible.

BERLIN.—El Canciller Cuno, pasando revista a la situación interna y externa, en la inauguración del Reichstag, dijo hoy que el procedimiento francés en el Ruhr, hace que las negociaciones con Francia sean del todo imposibles.

##### Se celebra un Consejo de Ministros en Madrid de gran importancia.

MADRID.—La llegada del Alto Comisario es el asunto del día. El señor Silvela ha conferenciado extensamente con el ex-Presidente del Consejo de Ministros y con los Ministros de Estado, Guerra y Marina.

MADRID.—Los Ministros han celebrado Consejo para tratar del plan a seguirse en Marruecos. Todos guardan reserva absoluta acerca de la deliberación, por haberse juramentado para ello.

Según las intenciones del Presidente, los acuerdos de los Consejos serán secretísimos, hasta que se decida una política definida.

La llegada de Silvela esta mañana se refiere principalmente a la ejecución de los planes del Gobierno.

##### Texeira Gomez electo Presidente de Portugal.

LISBOA.—Texeira Gómez fue electo Presidente de Portugal por 121 votos.

##### Los tratados de dos o mas naciones con ese fin seran aprobados.

PARIS.—La Comisión de desarme de la Liga de Naciones adoptó por mayoría el proyecto de acuerdo encaminado a conseguir el convenio de todos los miembros de la Liga para prestar ayuda a cualquier nación amenazada, y aprobó los tratados para el mismo objeto entre dos o más naciones. Italia hizo reservas respecto del último extremo.

##### Huelga de pilotos

BERLIN.—La huelga de pilotos que se había declarado en Bremen y Hamburgo paralizándose el tráfico en el mar del Norte, ha terminado.

## La hermosa girara reformista por tierras de Villa Colón

### Cómo una saeta enemiga se convierte en flor de gloria sobre la cumbre reformista

Doraba apenas el sol de ayer las cimas que se divisan al Este de San José, cuando llegó a mí rodando desde la noche anterior, la bola enemiga: en Villa Colón iban a asesinar al General Vello.

Media hora después montábamos en la Sabana, camión hacia los antiguos dominios argolleros del Diputado Díz.

Eramos media docena. ¿Para qué más?

Pero no habíamos llegado a los Anonos, cuando, uno por aquí, otros por allá y otros y otros esseguida fuéronse reuniendo caballeros reformistas cuyo entusiasmo no les permitía quedarse en casa al paso de la Comitiva.

Cuando llegamos al barrio de Piedades, después de haber pasado por debajo de numerosos arcos que cubrían el camino desde la entrada de Escasú y que no concluyeron hasta llegar a Villa Colón, ya éramos poco menos de cien los viajeros.

El barrio de Piedades. ¡Qué simpático pequeño lugar y qué entusiasta y decididamente reformistas todos sus habitantes!

Mozos fornidos y guapos, ancianos que lo fueron y que siguen siendo guapos por su carácter, niñas y señoritas, señoras y niños, todos tenían una expresión, una demostración cariñosa que hacernos al paso, hasta que don Teófilo Guillén nos lo cortó para detenernos en su casa en donde las señoras de la misma nos sirvieron el

más sabroso desayuno campestre que pudiera desear el propio candidato de la Argolla.

Ciento veinticinco ginetes desfilamos luego alrededor de la plaza de Santa Ana, entre los vítores del pueblo: ¡Y no ocurría a todo esto el asesinato!

Pero al llegar a Villa Colón.....

Ahí Allí sí tenía que ocurrir algo extraordinario; allí comenzó a suceder algo que no puede ocurrirle nunca a los eminentes cabecillas de círculo, los Impopulares candidatos del grupo que gobierna siempre aun cuando no manda.

Una numerosa reunión de vecinos esperaba a la entrada del pueblo, para hacer que la comitiva no avanzara hasta el momento en que el clarín anunciara desde la plaza, que había terminado la función religiosa con que el pueblo reformista de Villa Colón, celebraba el día de su patrona.

Mientras tanto, bajo un arco triunfal y frente a un hermoso estandarte rojo que fué luego el guión en toda la cívica fiesta del día, la niña Natalia Sáenz surgió de las señoritas que hacían el recibimiento, y le dijo al General la bienvenida que aquel pueblo le daba.

En la plaza ya, y ante una multitud que puede contarse por el ceceo de la población, otra señorita, bella y hermosa, una morena de ojos decididos y de portes dell

cados, inició la tarea reformista del día y del lugar, pronunciando un interesante discurso de patrióticos términos.

Y ya no más, desde que el General terminó su extensa e locuazable prolección llena de pintorescos pasajes y de explicaciones importantísimas; ya no más, digo, se hizo allí otra cosa que disfrutar la dicha de una serie de agasajos incontables, tanto cuanto resultan innumerales por su cantidad, las personas a quienes hemos de agradecerlos.

Es difícil que se organice varias veces un recibimiento más espléndido. Y así fué como se cumplió el pronóstico enemigo.

¡Ya los profetas de las malvadas profesas perdieron el secreto de su engaño, y ahora las cosas les resultan precisamente al revés de como las procuran!

El objeto de la alarma promovida debe haber sido impedir el viaje a Villa Colón o hacerlo inútil por los cuidados, por la sozobra que hubiera en la espera de un acontecimiento poroso. Pero todo resultó al revés, por que la alarma sirvió para que el país se convirtiera, para que el pueblo se pusiera de pie y avanzara al encuentro de la amenaza.

A las dos y media de la tarde llegaban a la antigua Pacaca ciudadanos de todos los pueblos vecinos, derrendadas las bestias en que iban presurosos a impedir el crimen o a castigarlo; y en el momento de reformistas en todo el camino adquirió proporción gigantesca.

Varias veces yo mismo, empuñado sobre la bestia que montaba tuve que dirigirme a las muchedumbres encontradas en el camino, al regreso, ya de noche, para decirles que sí que en Villa Colón había quedado, muertos bajo los arcos de triunfo sobre el camino rojo el primer y último reformista que pudo haber existido, que sobre todo, había quedado tendido en el verde de la plaza y el azul del cielo, el enorme cadáver de la argolla, muerta ayer en sus presigtios, fenecida en el dominio que antes tuvo sobre los pueblos de Costa Rica que la enterraron el día 15 en la enorme fosa abierta para ella por el Reformismo de La Sabana hasta el Puriscal.

## A LOS CENTROAMERICANOS

que deseen ampararse al artículo 3º de nuestra Constitución Política, les hacemos saber que el Licenciado don Anibal Santos les hará gratuitamente las diligencias de inscripción en cuanto lo soliciten.

La oficina del Lic. Santos está situada frente al edificio de los Alcaldías.

## Festejos religiosos en San Joaquín de Flores

Durante los días 18, 19, 20 y 21 del presente mes se verificarán unos solemnes festejos patronales en San Joaquín de Flores.

Habrà retretas, juegos pirotécnicos y funciones de cine.

El domingo 19 se efectuará una misa de comunión y una procesión con la imagen del Santo Patrono. Para

estos festejos invitan los señores comisionados don Francisco Chaverri, don Leopoldo Viquez, don Deodono Viquez y el apreciable presbítero don José Daniel Carmona.

Los sermones estarán a cargo de los presbíteros don Santiago Zúñiga y don Carlos Burge.

CRONISTA ESPECIAL

EDITORIAL

# Lo que nos proponemos

No es ocioso insistir en el propósito que nos traigo a este campo; campo de lucha fructífera que a veces la incompreensión esteriliza.

Queremos, a la vez que servir cumplidamente a la causa política de nuestra devoción, hacer un diario de información y de intereses nacionales, en el cual hasta la última letra que se escriba deberá estar inspirada en un alto interés humano que se encaminará preferentemente a tratar de mejorar las condiciones actuales del País.

Integridad y cultura; he ahí el lema de nuestra empresa periodística. Integridad y cultura, que son quizás las condiciones que van enrañándose en el ambiente nacional, y sin las cuales el progreso cívico no podrá ir paralelo al adelanto material que tanto celebramos.

Ninguna de las cuestiones que a la salud o al engrandecimiento del País interesen nos ha de ser indiferente y toda iniciativa que a esas finalidades tienda tendrá entre nosotros cariñosa acogida.

Para la voz obrera, esa voz de acentos formidables que tiene a la vez modulaciones de ternura, habrá una interesante sección en este diario. Ella será tribuna desde la cual pueda hacer oír sus justas exigencias, o sus ensueños o sus cantos, la fuerza del trabajo.

Y el alma campesina que florece en los surcos y que también levanta a los cielos el perfume de sus aspiraciones, ¿por qué no habría de tener aquí un rincón propicio a su expansión?

En cada pueblo hay un problema vital siempre insoluble que atormenta y hace trabajosa y hasta infecunda a veces la vida campesina. Es preciso adentrarse en los repliegues de la incógnita. Es necesario saber dónde está la piedra que entorpece el progreso de las localidades para removerla; y para ello es necesario que la hoja impresa se abra sin otras restricciones que las de la hidalguía y las de la justicia a la palabra escrita que ha de señalar el defecto, enarbolarse la denuncia o estimular el empeño bien intencionado.

He aquí la parte más difícil de nuestra obra. Dar expresión a la queja lugareña sin que el periódico se convierta en campo de malevolencias y de intrigas. Pero el temor que pudiera sobrevenir se desvanece, ante nuestra firme resolución de no acoger cargo alguno personal que no lleve al pie la firma de su autor. Así se hará cívismo, así se estimulará en los hombres el sentimiento de su responsabilidad.

Y todo el que se crea aludido o se sienta lastimado en cualquiera de las publicaciones del periódico, tendrá derecho a ser oído por el público en la misma sección, siempre que la réplica se ajuste en un todo a nuestras normas. Esta réplica, lo mismo que toda rectificación caballerosa que el periódico deba hacer cuando sea decorosamente convencido de error, no costará suma alguna de dinero al interesado.

Prédica en el desierto, dirán unos; romanticismo extravagante, dirán otros.

Pero nosotros, sordos a la censura de los asuntos practicimos, seguiremos inalterables la ruta que nos marca nuestro deber.

## Enfermo

Nuestro muy apreciable correligionario don Gonsalo Artavia, desde hace algunos días se encuentra delicado de salud. Que restablezca pronto, el estimado amigo, son nuestros más vivos deseos.

## LAS ALMORRANAS SE CURAN EN 6 A 14 DÍAS

Se garantiza que el UNGÜENTO PAZO curará las Almorranas simples, sangrantes, con picazón ó exemas en 6 a 14 días ó se devolverá el dinero. Hecho por la PARIS MEDICINE CO. St. Louis, E. U. de A.

## Caballero operado

El señor doctor don Victor Manuel Flores, sufrió en días pasados una delicada operación. Su estado de salud es satisfactoria por lo que nos alegramos muy de veras.

## Agua mala

Varios vecinos de Guadalupe se quejan de la mala agua que tienen para su servicio. Parece que con suma frecuencia llega el agua sucia y llena de basuras. Sería conveniente que los señores Municipales, caballeros progresistas, hicieran un esfuerzo con el fin de imprimirle mejoras a la cañería de Guadalupe.

## Muebles

Cuando Ud. necesite comprar o vender muebles, a precios verdaderamente de ocasión, solicite la casa de CORDERO & C<sup>o</sup> contigua a la botica de don Mariano Jiménez. — Teléfono 859.

NOCHE DE ARTE

# El Recital de Chocano

Como se había anunciado, el jueves en la noche se efectuó en el Teatro Nacional un muy hermoso recital por el distinguido poeta don José Santos Chocano.

El producto de la entrada era destinado a los hijos de la recordada Zelmira, hoy dos adorables huerfanitos que ya no reciben los cálidos ósculos maternales.

Nuestro Coliseo, brillante como una ascua de oro, estaba cuajado de damas gentiles y caballeros.

Don Ismael Cardona, artista delicado, en la alada pieza "Bercense Slave", de Neruda, arrancó al violín notas argentinas como las que produce un collar de perlas agitado dentro de una ánfora de cristal.

Más luego, el Licdo. don Alejandro Alvarado pronunció un sentido discurso rememorando las excelencias artísticas de la buena Zelmira.

Después, el poeta Chocano, en medio de los aplausos nutridos del auditorio, principió a recitar varios de sus poemas inéditos.

En ellos campean la majestad descriptiva, la imaginación maravillosa y la vida tropical que palpita en una larga y fuerte emoción de la Naturaleza soberana. Fueron motivo de sus preciosas composiciones poéticas, el palacio vetusto, la garza que finge en el espacio un vellón con alas, el velero encallado y el jaguar americano que se abre paso por entre las frondas del bosque espeso, como la dama que para deslizarse entre los cortinajes de un salón se despojara de su abrigo algodonado...

Alto, muy alto poeta es Chocano, que canta las robustas soberanías naturales de este hemisferio, que hace que el espíritu abandone las asperezas de la vida menguada de las preocupaciones pequeñas, para remontar el vuelo por los circuitos estrellados del espacio...

CRONISTA

## Una Historia que nos muestra un serio problema social

Vamos a narrar a nuestros estimados lectores un hecho verdaderamente alarmante, que aconteció en días pasados en casa de una estimable familia de esta ciudad, hecho que pudo haber tenido muy serias consecuencias si no se le pone coto al mal, desde un principio.

### Dos jóvenes enamorados.

Es el caso de una sirvienta muy diligente, cumplida y cariñosa trabajaba en casa de una fámula josefina en donde gozaba del aprecio de todos. Dicha familia llevaba relaciones con un buen muchacho que estaba empleado en una importante oficina del Gobierno. Ambos eran acreedores a consideración y estima por sus buenas maneras.

### El origen de un descubrimiento

Es jefe de la oficina en que trabajaba el novio de la muchacha, un miembro de la mencionada familia, quien durante algunos días observó que el empleado subalterno sufría con frecuencia altas fiebres a consecuencia de algunos granos y varios accesos que le salían en la nuca y en las manos.

Con el fin de ayudar a este muchacho que es pobre y que era necesario curarlo del mal que padecía, en la Oficina se dispuso mandarlo a casa de un médico con el objeto de que le practicara un examen.

### Los resultados del examen.

De buen grado el empleado fué en busca del doctor. El galeno no tardó en declarar que este joven se encontraba de cuidado, pues sufría un grave ataque sífilítico.

### Atando cabos

Ahora bien, como este empleado llevaba relaciones con la muchacha que trabajaba en casa de una familia llena de niños, por medida de precaución y con las reservas necesarias, se dispuso mandarla a uno de los laboratorios de esta ciudad para examinarle la sangre. Y por desgracia y por fatalidad, esta pobre sirvienta resultó también contaminada de tan terrible mal.

### Medidas que deben tomarse

Del hecho religiosamente histórico que acabamos de contar a nuestros amables lectores, se collige cómo muchos hogares no es difícil que a estas horas se encuentren rodeados de serios peligros, cuyas consecuencias al correr del tiempo pueden resultar fatales para la salud pública. Llamamos seriamente la atención de los padres de familia para que en el futuro, ya que la experiencia brinda efectivos conocimientos para la vida, no se repitan casos de esta fadole que redundan, con especialidad en perjuicio de las nuevas generaciones.

ECOS POPULARES

# ¡El Espejo Cívico!

Parece inverosímil que haya pueblos en la República que, a pesar de la distancia que los separa de las ciudades que son emporio del cuerdo sentir y pensar, sientan mejor por naturaleza, lo que significa verdadera Democracia.

¡Este pueblo, modelo y orgullo de nuestra Patria, es el humilde y laborioso pueblo de San Isidro de Heredia!

¡Allí, con profundo respeto, se oyeron nuestras prédicas sacrosantas de la Libertad y del Derecho!

Aquellos varones de manos encallecidas y rostros curtidos por los rayos del astro Rey, dieron ante nuestros contrincantes la más alta nota cívica como espejo en el cual, debieran mirarse de cuerpo entero todos los que creyéndose inmunes ante la justicia divina y humana, tan sólo son alimañas del pantano social en que vivimos.

¡Honor y gloria a los honorables campesinos, que injustamente desprecia el potentado!

¡Benditos sean esos honrados labradores, que ven la luz de la alborada inclinados sobre el surco que riegan con las perlas de su frente sudorosa!

¡Ellos, que cuando llega el sol al ocaso, se yerguen fatigados, no usurpan de agrícolas el nombre!

¡Ellos, que después de oír el eclesiástico sermón dominical, se acercaron a nosotros a comulgar con nuestras doctrinas reformistas, tampoco usurpan de republicanos el título; pues republicanos son los que con nosotros, desean reformar la República!

Estos abnegados ciudadanos isidreños que contemplaron casi tres horas de torneo cívico con nuestros contrincantes, y del cual salimos victoriosos a pesar de nuestras escasas dotes oratorias, comprendieron que el Evangelio Reformista es muralla inexpugnable a la cual se ampara para quedar a salvo de tiros y troyanos.

Pueblos como éste, que tienen sed de justicia, se acogen a nuestra bandera roja, símbolo de confraternidad humana.

¡Llor a San Isidro de Heredia que, aclamando a nuestro caudillo General don Jorge Volio, podrá surgir en adelante haciendo temblar las fieras del tinoquismo y de la argolla!

EL INDIÓ

San José, agosto 13 de 1923.

## Una visita de estudio de los obreros de Alajuela a esta Capital

Una comisión integrada exclusivamente por obreros federados y en compañía del señor Presidente Ingeniero don José Figuer del Valle, visitarán el próximo sábado 18 del corriente el Asilo Chapuf, con el propósito de hacer efectiva la campaña antialcohólica; dicha comisión será integrada por los señores don Belsario González, Secretario general; don Carlos Arroyo, don Tobias Sánchez, don Cipriano Calvo, don Pedro Ramírez, don Francisco Morera, don Roberto Soto R., don Rubén Ledezma, don Bernardo González, don Victor Berrocal, don Alberto Herrera, don Elías Ortiz, don Juan Miranda, don Arturo Matamoros y tres más cuyo nombre será recordado en otro momento.

Desearnos para esa visita de estudio los más felices resultados.

No se olvide que los talleres de LA PRENSA se hallan situados en la 7ª Avenida Este, Número 344.

Anúciense en LA PRENSA

## Avances reformistas

PUNTARENAS. — Imprevistosamente reunión; brillante resultado, no menos 400 vitoreaban General Volio. *Montero Golcher y Diaz*

## De regreso

En breve regresarán al país el señor don Amado Odi, y su apreciable señora esposa. Anticipadamente les presentamos un atento saludo a los estimables viajeros.

## Hogar feliz

Se encuentra de plácemes el hogar del señor don Roberto Soto y su señora esposa doña Josefina López de Soto con el venturoso nacimiento de un robusto chiquitito. Nuestros parabienes a sus gloriosos padres.

## Bautizo

Con el nombre de María fue presentada a la pila bautismal una niña del señor don Miguel Trejos y su señora esposa doña Alice Calleja de Trejos.

# Reina entusiasmo en Cartago por nuestras reuniones semanales

La Directiva Central de Cartago, deseosa de que algunos partidarios de esa ciudad presencien las asombrosas reuniones semanales del reformismo de la capital, ha dispuesto poner un tren especial todos los lunes con el expresado objeto.

Se ve, pues, que nuestros amigos cartagineses comprenden y admiran los espectáculos cívicos que aquí tienen lugar todos los lunes y quieren proporcionarse el placer de contemplarlos.

Aplaudimos su idea en la cual hay inteligencia y voluntad.

# Nuestra manifestación del 26 juzgada con error por LA TRIBUNA

A la manifestación del domingo 26 de los corrientes, no asistirán como equivocadamente informa "La Tribuna", gentes de otras provincias.

El propósito es manifestar únicamente las fuerzas electorales con que contamos en la capital y pueblos cercanos.

Ya lo sabe, pues, el estimable colega.

# Duelo en Desamparados

Lo ciudad está de duelo; falleció uno de sus habitantes más estimados. A madura edad después de una vida de labor, se ausenta del mundo terrenal D Ricardo Bonilla Vargas dejando un hogar vacío en nuestra sociedad, pues fué elemento muy importante.

La vida privada y pública del señor Bonilla como esposo fué un modelo por sus virtudes; y como padre algo digno de imitarse, por el amor que derramó sobre sus hijos.

De mediana instrucción, pero de vasto sentido común y de intelecto despejado, ocupó la Jefatura Política en los años de 1900 a 1902 con acierto verdadero; para merecer mayor consideración y respeto de la comunidad.

En su hogar hubo hijos de ambos sexos; de los varones uno es nuestro activo Presidente Municipal, don Francisco, don Calo y don Chepe, y en el sexo opuesto doña Celina de Gamboa y la señorita Lastenia, honra y gloria del hogar. A más de un oficio que legó a los varones un caudal de educación muy estimado.

Su entierro fué un testimonio elocuentísimo del cariño y estimación que le dispensaban, sus amigos y de sentimiento público desamparado que con justicia se haya conternado.

No son estas líneas mitigantes de la pena de su aflijida esposa ni la de sus demás deudos, porque las penas del alma gravitan eternamente en el espíritu; ellas llevan solamente el encargo de consignar un voto muy sincero de la dolencia mía.

A MORA

Desamparados, agosto 14 de 1923

## Aquileo

### Mora Rodríguez

Se hace cargo de cobrar cuentas o alquileres de casas en la Provincia de Limón; ya sea por vía judicial con poder, o por vía personal. Para más por menores diríjase donde el zurdo Mora, zapatería.

# El bautizo de mañana

Mañana, con el nombre de Jorge, será bautizado un niño de don Raimundo Espinoza y su señora esposa doña Carmen Ramírez.

Serán padrinos la señora Leonor Porras y don Augusto Montero Díaz.



# UN COLON EL PAQUETE

## De Heredia

Después de una enfermedad la cual hizo estar en cama a nuestro estimable amigo don Eduardo Chaverri Campos, hemos tenido lagradable impresión de verlo restablecido, por lo cual nos alegramos.

—Con bronquitis aguda, ha estado hace varios días la señorita Inés Chaverri Campos, Administradora de Correos de esta Ciudad, pero a Dios gracias ya se encuentra mejor.

—Delicado de salud se encuentra nuestro amigo don Jacinto Trejos Castro. Formulamos votos por el pronto mejoramiento.

—Alterado de salud, ha estado don Luis García López. Nos alegramos por cuanto ya restableció.

Dirección y Talleres de LA PRENSA: 7ª Avenida Es. te N° 344.

# Rumbo al Guanacaste

Nuestros muy apreciables compañeros de ideales don Octavio Montero y don Rogelio Gólczer, marcharon ayer para el Guanacaste en donde la simiente reformista fructifica copiosamente como al conjuero de una mano creadora.

Un feliz viaje y muchos triunfos les deseamos a estos soldados del ensueño reformista.

# Para New York

El sábado próximo marcharán para Nueva York, los estimables esposos don Guillermo Guevara y su señora esposa doña Lolita Acosta de Guevara. Un venturoso viaje les deseamos.

# Próximo baile

Un grupo de jóvenes capitalinos, organizan un baile para el primero del mes entrante, que se efectuará en la residencia del caballero don Luis Robert.

Reina mucho entusiasmo por este festival.

# Reunión Reformista En La Uruca

En la Uruca se efectuó el miércoles en la tarde, una hermosa reunión reformista.

El señor don Miguel Angel Herrera repartió a nuestros partidarios más de cincuenta divisas. Muchos dolidos por falta de ellas, se quedaron sin ostentar su enseña roja. Más tarde, después del discurso que pronunciara el señor Herrera, se hizo el nombramiento de la Directiva que quedó integrada por muchos amigos caballeros.

# Misa de Requiem

En la Iglesia Parroquial de Puntarecas, ayer mañana se efectuó una misa en sufragio del alma de la que fué la recordada señora doña Anita Duke de Céspedes.

# Misa de novenario

El sábado entrante, en la Capilla del Sagrario, se efectuará una misa de novenario por la que fué Trinidad Quirós de Soto. A este acto religioso ha invitado a sus amistades la familia doliente.

## Jabón

# LEON AZUL

INGLES

Un colon de "Leon Azul" lava más ropa que cuatro colonos de jabón ordinario.

## DEPOSITOS:

LA INDIA Y LA MARINA

## POR MAYOR:

Costa Rica Mercantile Co.

# La fuerza moral de los ideales

Quebrada Honda, 9 de agosto de 1923.

Nosotros, los abajo firmados hacemos constar que nos hemos autorizado a los señores Francisco Calvo, Secretario de la Jefatura Política de Juan Viñas, ni al señor Sotero Araya, Alcalde del mismo lugar, para que nos hagan aparecer como echandistas en sus listas; pues antes de pertenecer a dicho partido, preferimos quedar neutrales hasta el día 2 de diciembre que daremos el voto por quien debidamente hay que darlo.

Ruperto Ulloa Mora  
Juan Ulloa Zúñiga  
José Salas Zamora  
José Jiménez Paz  
Ramón Soto Solano  
Imael Soto Solano  
Luis Quirós Zúñiga  
José Salas Rodríguez

Convencido de que los Ideales del Partido Reformista son los que convienen a la clase trabajadora del país hago pública manifestación de mi adhesión al Partido y a su Jefe el General don Jorge Vollo.

Alejandro Garita

San José, 16 de agosto de 1923.

Los infrascritos, Antonio Valverde y Marcial Fernández Delgado, vecinos de la ciudad de San José, declaramos nuestra absoluta adhesión al Partido Reformista y su Candidato el General don Jorge Vollo Jiménez, convencidos de que es el único partido que por sus ideales renovadores conviene a los trabajadores del país.

Marcial Fernández  
Antonio Valverde

San José, 16 de agosto de 1923.

# El Patrono de los niños

Ayer, a las ocho de la mañana, se efectuó una misa en la Iglesia del Carmen, con motivo de la festividad de San Roque, Patrono de los niños. A este acto religioso concurren muchas damas y bastantes niños.

En las cuatro páginas de este diario hay buena lectura

## SOLO HAY UN "BROMO QUININA"

es el ÚLTIMO BROMO QUININA, laxativo BROMO QUININA, usado en todo el mundo para curar resfriados en un día. Procuren ver si la firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita. Hecho por la PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.



# Divulgación científica

# NOCIONES DE HIGIENE

El precepto bíblico dice: "que Dios hizo al hombre a su imagen y semejanza"; de modo, pues, que la criatura más perfecta de la creación se parece — y debe conservar su semejanza — al Sumo Hacedor. No entraremos aquí a discutir respecto de las semejanzas espirituales hacia El. Nos interesaremos en lo que toca a salud, y lo que dice salud, dice alegría, corolario de ella; contento del alma, y también mejoramiento espiritual.

Los antiguos griegos, devotos de la belleza física, la personificaron en una diosa, a la que dieron el nombre de Venus. Pero a la par de la belleza, constituyeron en una personificación distinta, con figura de mujer: Hygiene, a la salud. De Hygiene, se origina, pues, la palabra Higiene, que es la rama de la ciencia que se dedica al estudio y cuidados necesarios a la conservación de la salud.

El vasto campo que ocupa la higiene, reconoce un amplio estudio, que se clasifica en distintos modos. No tendremos una clasificación especial para el estudio que emprendemos aquí. Iremos tratando los tópicos más importantes conforme se nos vayan presentando. Nuestras notas serán claras y concisas.

**Higiene Corporal.**—Al ventarse, todo individuo deberá trazarse el horario del día colocaremos en el primer lugar de ese programa el aseo corporal. Lo pri-

# Marítimas

Limón 17.—Hoy a las 7.30 hs. fundó el vapor inglés "Tolosa" de 4318 toneladas, procedente de Cristóbal con 14 hs. de mar, 145 tripulantes, capitán A. D. Livingston y consignado a la U. F. Pasajeros: Eida y Ralph Piza, Frank y Ross Thomas, Joseph W. Lamotte, George Adeida de Coastance Graff, Lena Wilson, Ralph, Edith Ralph y Glen Kirkpatrick, Amy Hofer, Etnel Ball, Winifred Eney, Charles Wolf, Curtis Hill, Jonu Treadwell, Huhh Benet, Nathaniel Hill, Szabas y Guillermo Villegas, Berta Arboleda, Ramoncita de Castro, María y Thomas Deck, Alfred Cloutier, José, Carmen y José Gálvez, Miguel Secbio, Ana Gálvez, Angel Losilla, Santiago Ruiz. En cubierta Harold Vicent, Roslyn Williams, Pearl Knight Ida Champagne, Carlos Monestel, Antonio Heróndez, José Salazar, Philipps Abrahams, Rodolfo Yencap, Leonard Abrahams y 40 en tránsito, carga general, 4447 bultos con peso de 274,223 kilos, correo 240 sacos.

H. Z.

# Retumba el Irazú

Ayer noche el volcán Irazú estuvo retumbando fuertemente.

Tanto en la ciudad de Cartago como en esta Capital, se alarmaron a tanto los habitantes.

Los retumbos venían acompañados de relámpagos que iluminaban toda la cordillera.

## LA PRENSA

Diario de la vida nacional

Precio: ₡ 2.00 al mes

# CORSE WARNE

El más duradero y económico, porque se puede lavar sin dañarlo

Hecho en la Fábrica más grande del mundo

Siempre hay gran surtido de estilos donde

JOSE ALVARADO

La Bella Jardinería

Use el jabón IVGRI (el tante)

# Notas breves de Tierra Blanca

## UNITED FRUIT CO.

### SERVICIO DE VAPORES

Los vapores SAN GIL, SAN BENITO y SAN BLAS harán el servicio regular entre Limón y Boston; en su viaje de Boston a Limón harán escala en Habana y Cristóbal llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso, principiando con el vapor SAN GIL que saldrá de Limón el sábado 14 de Abril, en la tarde, hasta nuevo aviso dichos vapores seguirán saliendo todos los sábados en la tarde de Limón, directamente para Boston.

Los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES harán el servicio regular entre Limón y Nueva York; de venida harán escala en la Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso saldrán de Puerto Limón los sábados en la tarde, vía Cristóbal y Habana, es decir, mantendrán un servicio regular entre Limón y Cristóbal, Habana y Nueva York.

Los vapores CAMITO BAYANO y CORONADO, de la Elders y Fyffes Ltd., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana procedentes de Bristol, Inglaterra, vía Kingston, y saldrán como de costumbre, cada quince días, los viernes en la tarde, de Limón para Bristol, Inglaterra, haciendo escala en Cristóbal y Kingston.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o en San José, o a los subagentes en San José señores Sasso & Pirie Sucs.

G. P. CHITTENDEN  
ADMINISTRADOR

Sa J 4 Ab 19 1923

Sr. Director de LA PRENSA San José

Muy señor mío:

Aunque sin resultados, que puedan favorecerle, trabajan activamente el jimenismo y el echandismo, en este pintoresco pueblo.

Muy necesario es, que nuestra causa se haga oír y sentir ante la opinión de infinidad de abstencionistas que esperan oír los vibrantes discursos del General Volio, para decidirse.

Ayer la reunión echandista fué interrumpida por continuas vivas al General Volio, habiéndose retirado éstos con un gesto de desaliento que debe haberles causado la honda pena que se recibe cuando un pueblo viril y honrado, protesta de las insolencias y mentiras con que ese grupo de ocho individuos quería corromper y envilecer a las masas abstencionistas.

Se rumora que nuestros cooptarios don Anibal

Gómez y don Juan Rafael Brenes, se preparan para entrar en la vida conyugal.

Bien por los estimables amigos.

Desde ahora les auguro un éxito de lo más feliz y completo.

Sus prometidas son dos estimables señoritas heredianas que hace un mes se encuentran disfrutando de las brisas de este pueblo.

Digno de encomio por sus numerosos trabajos en pro del Reformismo, lo es el activo, laborioso y honrado trabajador don Joaquín Sánchez, quien ha puesto su casa a las órdenes de todo aquel que desee leer LA PRENSA y recibir datos y demás pormenores de la marcha del Partido.

Vigilados por el activo, laborioso e inteligente Agente Principal de Policia, don Agapito Gómez, está ejecutándose una reparación en el camino de ésta para la

ciudad de Cartago, pero según el sentir del mismo señor Agente y otros honorables vecinos, es una lástima que esos trabajos no se emprendan de una vez, en cada caso, pues toda reparación aunque sea completa, al cabo de algún tiempo vuelve a necesitar de una nueva reparación.

Procedente de Heredia, estuvo entre nosotros el estimable comerciante don Antonio Rodríguez, y de Santo Domingo de Heredia, el acaudalado hombre de negocios don Federico Zamora, a quien felicitamos por el curso benigno que lleva la

enfermedad de su apreciable hijo Vicente.

A visitar y conocer el Satorio, pasó por ésta el activo e inteligente Ingeniero de la Northern Railway Co., Mr. Tyler, acompañado de varias señoritas.

Contrajeron matrimonio don Ismael Kivera y la virtuosa señorita Consuelo Gómez.

Con tal motivo se efectuó en casa del padre de la novia, una reunión donde participaron de la alegría y el jolgorio, gran parte de importantes vecinos acompañados de sus respectivas familias.

CORRESPONSAL

# AZUCAR

## Bueno y barato

Solo consigue donde

### José A. Coronado

### Dr. Constantino Herdocia

De la Facultad de Medicina de Paris  
**MEDICO Y CIRUJANO**

Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta

Horas de Oficina: de 10 a 11 y de 2 a 3, con signo al Teatro Variedades  
Teléfono N. 113 San José, Costa Rica

# LOS GNOMOS

## DE FERMIN BERNARDAS

Gantini - Café - Chocolate

Asco esmerado y magnifico servicio  
La preferida del público  
Avenida Central

## !! POLITICOS !!

### Quén quiere aceptar esta apuesta?

La Colonia Escolar Permanente desea adquirir para su establecimiento, un buen terreno que no baje de seis manzanas en un excelente clima, con buena agua, etc., etc.

Se aceptan propuestas. Dirigirse al Secretario de la Colonia Escolar. Apartado 533.

!! COSTA RICA FIDE QUE NO OLVIDEMOS A SUS NIÑOS !!

### Match de base ball

El domingo entrante se efectuará en la Subana un match de base ball entre los club "El Laberinto" y "El Liceo". El juego tendrá verificativo a las ocho de la mañana.

### La carretera a Guadalupe

En breve se dará comienzo a la reconstrucción de la carretera a Guadalupe. Son muchas las personas interesadas en esta efectiva obra de progreso, que reportará provecho a todos los vecinos de Guadalupe.

### Notas de Administración

Habiendo sufrido esta Empresa periodística pérdida total en sus intereses con motivo del incendio ocurrido en el mes próximo pasado, que destruyó su imprenta y oficinas, necesitamos para el mantenimiento de nuestro Diario que los buenos Agentes que le sirven aporten a su favor el mayor número de actividades en cuanto a la propaganda y cobro de suscripciones, cuyos fondos se servirán remitidos puntualmente al cumplimiento de la primera quincena de cada mes.

Por razones de organización se ha resuelto suprimir las Agencias en aquellos lugares de la República donde no contamos con más de dos suscritores.

De ésta disposición se servirán tomar nota nuestros amables favorecedores para enviarnos el valor de la suscripción durante los primeros cinco días de cada mes, pues de lo contrario suspendemos el envío del periódico.

### Boda en Cartago

En la ciudad de Cartago, en breve se efectuará la boda del estimado trabajador, don Céimo Brenes con la espiritual señorita Herminia Molina Araya.

Que la dicha siempre ande en el novio hogar que se va a fundar, son nuestros más vivos deseos.

### Partido Reformista

#### AVISO

La Tesorería General ha quedado instalada en mi casa de habitación, situada cien varas al Norte de la Imprenta Nacional en donde tendré el gusto de recibir las cuotas con que nuestros cooptarios quieren contribuir para los gastos indispensables del Partido, así como de atender los asuntos relacionados con la Tesorería.

ENRIQUE FONSECA ZÚNIGA  
Tesorero.

### Veladas Reformistas

Todo lo concerniente a estas veladas deberá tratarse por escrito o verbalmente con el que suscribe, quien lo comunicará al Comité.

Por el Comité Central de Veladas Reformistas,  
FRANCO DE MENDIOLA, E. E.  
Secretario.

### Nuestra direccion

La Redacción y Administración de LA PRENSA, han quedado instaladas en la séptima avenida este, número 344, cincuenta varas del establecimiento "La Maná" en la casa de don Ricardo Falcó.

## Sastrería BURUAGA

Se ha trasladado a su nuevo local frente a la Casa Robert

Para ese malestar, pereza y sueño, tome

## DIGESTOIDES

después de comida

PIDALO EN TODAS LAS BOTICAS

### Latas vacías de Harina Lacteada

Se compran en

## LA INDIA

EDUARDO L. FERNANDEZ  
TELEFONO 878 APARTADO 1064

### Almacén La Magnolia Casa Importadora

Especializada en víveres finos y frescos, donde las familias encontrarán todo lo que puedan necesitar a precios un mente reducidos.

Grandes existencias en Conservas, Vinos, Licores, Galletas, Champagne, Puros y Cigarrillos Habanos

Rapido servicio a domicilio

### A. Escarré

TELEFONO 589 APARTADO 911

## LA ESPAÑA

### Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

Mercaderías en general. — Despacho en la Fábrica

### Martinez & Co.

APARTADO N.º 211 TELEFONO N.º 694

## ALMACEN

### Tomás Fernández

ACABA DE RECIBIR

Hierro para techos, Papel de Imprenta, Afrecho de Trigo, Fosforos Dragón, Vidrios grandes para ventana

Teléfono 198 Apartado 614

## TALLERES GRAFICOS DE LA PRENSA

# TRAUBE

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas, Cervezas Lager grande y pequeña, Doble grande y pequeña, Aguas Minerales; Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger ale.